

Las universidades UB y UPF ultiman el primer máster de medicina china - La Vanguardia - 04/04/2016

Las universidades UB y UPF ultiman el primer máster de medicina china

Pekín pone 300 millones en el primer centro de referencia europeo en esta práctica

ANA MACPHERSON
Barcelona

En septiembre pondrán en marcha, si todo sale bien, el primer máster en Medicina Tradicional China oficial para médicos occidentales que se ofrece en Europa. Lo ultiman la Universitat de Barcelona y la Pompeu Fabra junto con la Universidad de Pekín, y están pendientes de que la agencia de calidad del sistema universitario (Agu) dé su visto bueno.

No es un máster cualquiera: es la primera pieza de un proyecto impulsado desde Pekín que incluye, junto a la formación en esta medicina en inglés (septiembre), una clínica (en un año), el cultivo y distribución de varios cientos de plantas medicinales y un equipo compartido de investigación –con un banco de tejidos biológicos a ambos lados del mundo– capaz de validar científicamente, al estilo occidental, prácticas de una medicina milenaria que sigue en vigor en China con el mero aval de los años.

El proyecto de crear este primer centro de referencia de la medicina tradicional china en Europa propuesto por el gobierno de la municipalidad de Pekín (40 millones de habitantes) lo ha hecho suyo la Generalitat, a través de la dirección de Recerca de la Conselleria d'Empresa i Coneixement, y estas dos universidades junto al hospital Clínic y el instituto de investigación Idibaps. La inversión del gobierno municipal pekinés ascenderá de entrada a unos 300 millones de euros, calcula el director general de Recerca, Francesc Subirada, que trabaja en el proyecto desde hace dos años y medio.

Las condiciones que puso la Generalitat para poner en marcha esta institución con sede en Barcelona incluían, por un lado, no gastar un euro, más allá del trabajo de quienes lo estudian y diseñan en las facultades de Medicina y la Ge-



ROSER VILALLONGA

La acupuntura es una de las prácticas más conocidas en Occidente de la medicina tradicional china

neralitat. El dinero lo pone Pekín, que es el interesado en una expansión reglamentada de su medicina tradicional, que convive y se complementa con la occidental en su país. “La otra gran condición es que quien la ejerza ha de ser médico según los criterios de la medici-

na occidental. El profesorado y los médicos que atiendan a los pacientes en la clínica de este centro deberán homologar en España sus títulos de Medicina”, aclara Francesc Subirada.

La reciente eliminación del máster de homeopatía de la UB no

supone para sus promotores ninguna contradicción. Defienden en la facultad de Medicina que aunque hay pocas evidencias científicas constatadas, la medicina tradicional china da continuas muestras de eficacia, mientras la homeopatía la consideran una

práctica sin ninguna evidencia por utilizar medicamentos tan diluidos. “La universidad debe tener la mente abierta a modelos asistenciales que pueden ser complementarios y que una buena parte de la sociedad ya utiliza”, explica el decano de Medicina y uno de los diseñadores del curso, Francesc Cardellach.

El máster de dos años sólo será para médicos, con cuatro meses de prácticas en la hospitales de Pekín. Pero habrá hasta siete titulaciones parciales para otras profesiones sanitarias, desde farmacéuticos a fisioterapeutas. En el futuro, los impulsores del proyecto piensan en una doble titulación

La nueva titulación es la oficial china y surge de un acuerdo entre el gobierno municipal pekinés y la Generalitat

en Medicina de manera que los estudiantes puedan ser médicos occidentales y, a la vez, especialistas en la medicina tradicional china.

El proyecto pekinés quiere contar en Barcelona con una clínica para 200 o 300 pacientes donde ofrecer acupuntura, moxibustión, técnicas de movimiento energético (*chi kung*) y fitoterapia. “Nada esotérico”, en palabras del profesor Cardellach. “Pero de momento vamos a empezar con 20 plazas”, puntualiza el director general del Clínic, Josep M. Campistol. El hospital propondrá a Salut que le autorice a alquilar al proyecto una planta de la Maternitat donde habrá veinte cubículos donde los médicos –con doble titulación– puedan atender pacientes privados, “porque ninguna de las técnicas de la medicina tradicional china está en la cartera de prestaciones de la sanidad pública”, señala Campistol.

Actualmente, las universidades de Barcelona y Lleida ya ofrecen tres máster en acupuntura, pero son titulaciones propias. La nueva oferta barcelonesa será la oficial china en Europa, su centro de referencia para esta titulación a este lado del mundo, y con aspiraciones a ser un punto de encuentro entre dos maneras de cuidar la salud y la enfermedad.●

¿Las hierbas son legalmente medicamentos?

■ La farmacopea de la medicina tradicional china se compone de miles de hierbas medicinales, muchas de ellas la misma planta cultivada o recogida en otro lugar, de otro modo... Los directores del proyecto de Barcelona han elegido un grupo de varios cientos de hierbas medicinales básicas con las que

empezar, pero tienen un problema legal: necesitan determinar qué son según la legislación europea, si medicamentos, complementos alimenticios. El proyecto incluye, por eso, una oficina para resolver los múltiples problemas legales que se derivan de esta reunión de

medicinas, tan alejadas durante tanto tiempo. Una vez aclarado cómo tratarlas legalmente, se intentará impulsar el cultivo y la preparación de ellas aquí mismo, siempre que los expertos de Pekín las validen. Se pretende que esta farmacopea cuente con las máximas garantías de calidad.